

En la Redacción y Administración, calle de Castaños, 34, y en la imprenta de este periódico, Angeles, 14. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico. Anuncio de las obras que se nos remitan dos ejemplares y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.

No se devuelven originales

EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE ESTA PROVINCIA

Propietario: D. ENRIQUE ARROYO Y RODRIGUEZ

En Alicante, un mes. 1'75 pts.
Un trimestre. 5 »
Fuera de la capital, trimestre. 5'75 »
Extranjero, trimestre. 10 »
Número suelto. 0'10 »
Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales, y no precediendo ajuste á la orden de inserción, quedan al arbitrio de la empresa del periódico.

Pago anticipado.—TELÉFONO N.º 156

AÑO XII

ALICANTE: JUEVES 25 DE MARZO DE 1897

NUM. 3.271

TONICO-JEREZ

VINO ESPECIAL

PARA ENFERMOS Y CONVALESCIENTES

DE VENTA, EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DROGUERÍAS Y ULTRAMARINOS

A. DELEYTO & C.º

Jerez de la Frontera.

EL LIBERAL

JUEVES 25 de Marzo de 1897

LOS CATALANISTAS

Anteayer copiábamos íntegramente la hoja circulada por los catalanistas en Barcelona, y lo hacíamos así para evitar errores de concepto en que pudiéramos haber incurrido tanto al hacer la traducción como al extractar el documento; vamos ahora á comentar ligeramente lo mismo que anteayer copiábamos.

Los catalanistas que cuando se refieren á S. M. y al gobierno de la nación de la que todavía forma parte Cataluña, hablan de la reina de España y del gobierno de España, se contentan con muy poca cosa á cambio de dos ó tres indicaciones que á nada les comprometen en materia de españolismo. Lo que piden, aparece consignado en la hoja con claridad perfecta, pero los firmantes van todavía más lejos; sobre que no piden casi nada, reclaman además que todas las regiones de la Península imiten su ejemplo, para llegar sin duda á la restauración de los antiguos reinos y principados, organizando algo así como una federación, lo mismo bajo la forma republicana que bajo la monarquía, detalle que preocupa muy poco á los catalanistas con tal de realizar sus deseos, con la agravante de que los lazos que proponen como vínculo entre las regiones para formar con ellas el estado federal, son mucho menos sólidos que los que existen entre los cantones de la Helvecia ó entre los estados de la unión americana; es claro que esos lazos se parecen todavía menos á los que forman la constitución del imperio alemán, formado como todo el mundo sabe por la confederación de los reinos, principados y grandes ducados del país, por alguien denominado el purgatorio de los geógrafos.

Vamos ahora lo que tan candorosamente piden lo *president* y lo *secretari* de la Junta Central Catalanista, bien relacionada con los federales de Barcelona, á los que aquella da el juego hecho.

Piden en primer término que se declare oficial el dialecto catalán; hemos respetado este deseo hasta el punto de publicar el manifiesto en el mismo lenguaje en que ha sido redactado, pero se nos ocurre que si los valencianos, los vascos y los gallegos, aceptando el consejo piden lo mismo, tardaría poco España, si el sistema prosperase, en quedar transformada en una eucantadora sucursal de la torre de Babel, es claro que para más grande brillo y esplendor de la hermosa lengua de Cervantes.

Piden después los catalanistas que todos los cargos públicos del Estado, de la provincia y del municipio, incluso los de jueces y magistrados, sean ejercidos por catalanes; no nos parece mal, pero á condición de que al mismo tiempo se decretase la cesantía de todos los catalanes que por cualquier concepto desempeñen cargos retribuidos en las cuarenta y cinco provincias restantes de la Península, ó en Cuba, Puerto Rico y Filipinas, á no ser que esos señores traten de imponernos la famosa y socorrida ley del embudo.

También aspiran los catalanistas á que los pleitos y causas se fallen en última instancia en el propio principado, aspiración que resulta estreñando la nota de un modo muy por encima de lo que ocurre en los mismísimos Estados Unidos, donde el tribunal supremo de justicia es uno solo y reside cerca del gobierno central, ejerciendo jurisdicción en todos los estados que tienen representación en la estrellada bandera americana.

Y vamos á otra cosa. Nada de quintas, exclaman los catalanistas que nos dispensan el honor de cooperar con dinero á la formación del ejército nacional, mientras valencianos y andaluces, aragoneses y navarros, castellanos y gallegos, asturianos y extremeños, se rompen el bautismo y se juegan la cabeza cuando la salud de la patria lo reclama.

Si las demás regiones aspirasen al mismo privilegio y lo consiguieran, necesitaríamos acudir á la contrata de batallones suizos, cosa algo difícil en estos tiempos en que los hijos de Guillermo Tell no se dedican ya á ofrecer sus servicios al gobierno que con más esplendidez se los retribuya.

Algo más piden los señores catalanistas, y gracias que lo piden en catalán, merced á lo

que habrá muchas gentes que no lo entiendan; á nosotros solo nos queda una observación que hacer á los mantenedores del antiguo régimen que se pretende restablecer en estos tiempos de libertad y democracia, sin acordarse de que se trata de un régimen fundado en el sistema de los privilegios que la democracia y la libertad han suprimido.

La observación es esta; no sabemos, pero lo presumimos, lo que dirían los catalanistas si las demás provincias, obrando á la recíproca, dejasen de comprar y de consumir los productos de la industria catalana, abandonando á los regionalistas el cuidado de sostener sus fábricas y de buscar salida para sus productos, ó si el comercio exterior se hiciese por medio de buques matriculados en Valencia, Alicante, Almería, Málaga, Sevilla, Cádiz, Huelva, Coaña, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián y Pasajes, pero con abstracción absoluta de los buques abanderados en Barcelona y Tarragona.

Con lo dicho basta para comprender que las aspiraciones del regionalismo catalán, resultan en abierta contradicción con los intereses y con los derechos de la patria entera, sin excepción de los derechos y de los intereses de la misma Cataluña.

ECOS POLITICOS

El comité liberal de la villa de Relleu, en sesión de 21 del actual, tomó por unanimidad el acuerdo de felicitar á nuestro director y redactores por la conducta por ellos observada en un reciente suceso.

El presidente de dicho comité, nuestro respetable y querido amigo D. Isidro Soler, tuvo ayer la bondad que le agradecemos con toda el alma de remitirnos el acta en que así se consigna.

Hablando de la elección del comité silvelista, dice un colega que se hizo, y reconocemos con gusto que es verdad, pero es el caso que añade que se hizo también con gran corrección.

Es natural. Como que se trataba de un acto celebrado en el círculo silvelista de la calle de la Princesa en Alicante y no del casino Unión Republicana de la calle del Príncipe en Madrid.

Los aludidos silvelistas publicarán desde 1.º de Abril, bajo la dirección del joven abogado y escritor, particular amigo nuestro don Alfredo Pérez Chápoli, un nuevo colega que llevará por título *La Opinión*.

Buena suerte.

La Unión Democrática dice ayer lo que vamos á copiar para conocimiento de los lectores: «El Sr. Figueras presentó hace años un proyecto al Ayuntamiento de Alicante, que abrazaba muchas é importantes mejoras locales de poco coste y gran utilidad, ignorando nosotros qué suerte le habrá cabido á tal prueba de la feuntad del director de EL LIBERAL.

El Ayuntamiento está en el caso de pedir el proyecto, estudiarlo y realizarlo, para que no se diga que lo único bueno que se ha hecho «en esta tierra» se ha menospreciado.»

A lo copiado hemos de contestar lo siguiente: 1.º Que el colega no pierde la costumbre de hacer lo contrario de lo que predica; ha di-

cho cien veces que no es él, sino los demás quien personaliza las polémicas; el parrafito que acabamos de copiar acredita con toda claridad quién es el que comete ese pecado.

2.º EL LIBERAL, si alguna vez ha sacado á relucir al director del colega, ha sido para demostrarle consideración, respeto y cariño, pero no para burlarse de él con la gracia y con el salero que Dios ha dado al colega.

3.º Que efectivamente, hace dos años, en 1895, el Sr. Figueras presentó á la corporación municipal un proyecto que convirtieron en proposición, autorizándola con su firma los concejales señores Fernández Grau, Arnez y Mandado, pero no se trataba de obras poco costosas como satíricamente dice *La Unión*, sino de mucho coste; se trataba de la renovación del empedrado de toda la ciudad, construcción de escuelas y edificación de cuarteles, por lo que se apuntaban las bases para un empréstito mucho menor que el de los valencianos, pero suficiente para ejecutar las obras proyectadas y para asegurar trabajo á las clases jornaleras; el remedio de la crisis que éstas atravesaban fué uno de los móviles que impulsaron al Sr. Figueras para hacer eso que dos años después le vale las burlas de un periódico que se dice republicano y amigo del pueblo.

4.º Que aquella proposición fué aceptada por el Ayuntamiento que nombró una comisión especial para su estudio y dictámen, sin que nosotros sepamos lo que aquélla hizo.

5.º Aquel proyecto, lejos de ser lo mejor que se ha hecho en esta tierra, como irónicamente dice el colega, era como toda obra humana, defectuosa y deficiente, y no tenía otro carácter que el de bases para que otros las desarrollasen con acierto, pero bueno, mediano ó malo, el proyecto representaba una iniciativa y una buena voluntad, tanto más digna de gratitud cuanto que, siendo el Sr. Figueras, como *La Unión* le dice dos veces por semana, granadino, no era, ni es, el más obligado á tomar iniciativas en que muy bien se le pudieron adelantar algunos amigos de *La Unión Democrática*, que tenían el doble carácter de alicantinos y de concejales.

¡Siga, siga *La Unión* burlándose de los que sin ser hijos de Alicante, por Alicante trabajan con entusiasmo y con fe, y así conseguirá que se multiplique el número de los que esto hacen.

Nuestro estimado colega de Villajoyosa *El Eco de la Marina*, ha entrado en la categoría de los bienaventurados, puesto que padece persecución por la justicia.

Denunciado no sabemos por quien, pero nos consta que sin fundamento, se le está destruyendo un expediente gubernativo como defraudador de la Hacienda en el pago de la contribución industrial.

¡Cuidado que es industria productiva la que ejerce el periodista el menos acaudalado entre nosotros es accionista de la Trasatlántica y de la Tabacalera.

Como comprenderá el lector, lo de la defraudación no es más que un pretexto; el verdadero objetivo es el de procurar á todo trance la muerte del colega, que estorba á los políticos caciqueros y que afortunadamente se siente muy rico en glóbulos rojos y se propone vivir luengos años.

Lo celebraremos mucho.

LINEA GUIXOT Y COMPAÑIA

Servicio regular entre Alicante Valencia, Tarragona, Vinaroz, Benicarló y Rouen

Salidas quincenales.—Trasportes combinados por el interior de Francia.—Trasbords para Inglaterra y puertos del Báltico.



Para fletes é informes dirigirse á los consignatarios y armadores, Sres. Guixot y Compañia, paseo de los Mártires, 30, y calle de San Fernando, 19, Alicante.

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

ENTRE

ALICANTE Y BARCELONA

El vapor «Luis Pinzón»

Saldrá DIRECTO para Barcelona todos los martes, admitiendo carga y pasajeros para dicho puerto.

Para fletes y demás informes dirigirse en Barcelona, Sres. MOLL Y COROMINAS, plaza Palacio; Alicante, Sres. GUIXOT Y C.º, San Fernando, 19.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

VICENTE BOTELLA

Angeles, 12, Alicante

ceguedad funesta que Asmodeo ú otro demonio más torpe infunde á los maridos. Las historias profanas y eclesiásticas están llenas de esta ceguedad, que Dios permite, sin duda para fines providenciales. El ejemplo más egregio quizás es el del emperador Marco Aurelio, que tuvo mujer tan liviana y viciosa como Faustina, y, siendo varon tan sabio y tan agudo filósofo, nunca advirtió lo que de todas las gentes que formaban el imperio romano era sabido; por donde, en las meditaciones ó memorias que sobre sí mismo compuso, da infinitas gracias á los dioses inmortales porque le habian concedido mujer tan fiel y tan buena, y provoca la risa de sus contemporáneos y de las futuras generaciones. Desde entonces no se ve otra cosa todos los dias, sino mag nates y hombres principales que hacen sus secretarios y dan todo su valimiento á los que le tienen con su mujer. De esta suerte me explico que mi padre se descuidó, y no recele que, hasta á pesar mio, pudiera tener un rival en mí.

Sería una falta de respeto, pecaría yo de presumido é insolente si advirtiese á mi padre del peligro que no ve. No hay medio de que yo le diga nada. Además, ¿qué había yo de decirle? ¿Que se me figura que una ó dos veces Pepita me ha mirado de otra manera que como suele mirar? ¿No puede ser esto ilusion mia? No; no tengo la menor prueba de que Pepita desee siquiera coquetear conmigo.

¿Qué es, pues, lo que entonces podría yo decir á mi padre? ¿Había de decirle que soy yo quien está enamo-

y el escribano son casi siempre los otros tercios. Jugamos á décimo de real, de modo que un duro ó dos es lo más que se atraviesa en la partida.

Mediando como media tan poco interés en el juego, le interrumpimos continuamente con agradables conversaciones y hasta con discusiones sobre puntos extraños al mismo juego, en toda lo cual demuestra siempre Pepita una lucidez de entendimiento, una viveza de imaginación y una tan extraordinaria gracia en el decir, que no pueden menos de maravillarme.

No hallo motivo suficiente para variar de opinion respecto á lo que ya he dicho á V. contestando á sus recelos de que Pepita pueda sentir cierta inclinacion hácia mí. Me trata con el afecto natural que debe tener al hijo de su pretendiente D. Pedro de Vargas, y con la timidez y encogimiento que inspira un hombre en mis circunstancias, que no es sacerdote aún, pero que pronto va á serlo.

Quiero y debo, no obstante, decir á V., ya que le escribo siempre como si estuviese de rodillas delante de usted á los pies del confesorario, una rápida impresion que he sentido dos ó tres veces; algo que tal vez sea una alucinacion ó un delirio, pero que he notado.

Ya he dicho á V. en otras cartas que los ojos de Pepita, verdes como los de Circe, tienen un mirar tranquilo y honestísimo. Se diría que ella ignora el poder de sus ojos, y no sabe que sirven más que para ver. Cuando fija en álguien la vista, es tan clara, franca y pura la dulce luz de su mirada, que en vez de hacer

ACLARACIONES

Teniendo en cuenta que determinadas polémicas han sido, tal vez inconscientemente, desviadas de su primitiva dirección, hasta el punto de que difícilmente las conocería el mismo que las planteó, creemos encontrarlos en el obligado caso de repetir hoy algo de lo que hace días hubimos de decir, suplicando de paso al lector benévolo que extreme su paciencia, haciéndose cargo de que solo cediendo a los estímulos de la propia defensa incurrimos en la impertinencia de formular declaraciones categóricas y que seguramente no necesitan aquellos que, por conocerlos bien, nos hacen justicia.

Periódico ha habido que atribuyéndonos conceptos que no hemos escrito, ideas que jamás fueron nuestras, afinidades y tendencias á que somos por todo extremo ajenos, ha lanzado sobre nosotros la acusación ridícula de que estamos haciendo una hipócrita campaña de simpatía hacia la causa de los filibusteros.

Los que nos conocen no habrán podido eximirse de soltar el trapo á reir, leyendo semejante desatino; para aquellos que nos conocen menos vamos á fijar de nuevo los verdaderos términos del debate por nosotros planteado.

Amantes como el que más del país en que nacimos; celosos de su honor como del propio; partidarios resueltos de que se realicen cuantos sacrificios sean precisos para que no se repitan dolrosas y humillantes desmembraciones del territorio, á la manera de aquellas que en el primer tercio del siglo nos hicieron perder nuestro imperio colonial desde el golfo de México hasta la Tierra del Fuego, ó á semejanza de la que sufrimos en 1865 al evacuar la isla de Santo Domingo, no por eso hemos de aceptar como buenas ciertas teorías en abierta contradicción con las leyes de la lógica y con aquellas otras mediante las que se regulan las relaciones internacionales, sobre la base de los tratados y de las prescripciones del derecho de gentes.

Con tanta energía, con tanta entereza como el que más, hemos condenado y condenamos los actos de bandolerismo que incendiando los ingenios, destruyendo la riqueza pública y la propiedad particular; haciendo volar los trenes en las líneas férreas y las cañoneras en los ríos; han realizado muchos de los jefes de la insurrección cubana, pero es preciso advertir que ni todos los cubanos son dinamiteros ó incendiarios ni este aspecto de la cuestión tiene nada que ver con el punto de vista que hubimos de plantear y que ahora mantenemos con la misma resolución con que ratificamos un españolismo que tenemos bien probado sin que nos preocupe poco ni mucho el que haya habido quien por ello se burle de nosotros llamándonos héroes jubilados; no aspiramos al sustantivo; tal vez esté bien aplicado el adjetivo porque hay entre nosotros quien al servicio de la libertad y de la patria adquirió los gérmenes de la dolencia que ahora le prohíbe ceder á su deseo y batirse contra los insurrectos de Cuba ó los tagalos de Luzón á la manera como cuando pudo lo hizo contra los carlistas de las Vascongadas y Navarra. Búrlese el que quiera de estos, tal vez tristes recuerdos; búrlese cuanto quiera, pero advierta que sus burlas ni modifican la manera de ser de cada uno ni nos sirven de pretexto para averiguar si los demás han hecho ó dejado de hacer otro tanto; nos limitamos á defendernos y renunciamos por ahora al derecho de atacar al adversario. Aclarado este punto vamos á otro.

Los deslantes, los agravios que tal ó cual senador americano ha lanzado desde lugar seguro, no modifican en sentido alguno las condiciones en que se encuentra colocada la patria de Lincoln, el pueblo redimido por Washington.

Para ese pueblo, no para nosotros, los cubanos se batan por su independencia, como el pueblo español se batió por la suya; para los Estados Unidos, los cubanos se batan por la república y proclaman la doctrina de Monroe, y en tales condiciones la lógica más elemental

dice al más obtuso de entendimiento que los norteamericanos han de contemplar forzosamente con más simpatía, con más cariño, á los partidarios de una república americana, que á una nación monárquica y europea, porque americanos y republicanos son todos ellos y europeos y monárquicos somos nosotros. Lo que la lógica impone con fuerza incontrastable, no puede ser, no es, no será destruido por el sofista disfrazado de patriota.

Ese cariño, esa simpatía, esa comunidad de intereses y de afectos no las podemos impedir por grande, por inmenso, por abnegado que sea el patriotismo de un país como el nuestro, hidalgo, caballesco y generoso.

Tenemos, en cambio, el derecho efectivo de exigir de los Estados Unidos el respeto más absoluto á las leyes internacionales que regulan la neutralidad, y para exigirlo nos asiste también el derecho de emplear las armas cuando la diplomacia se declare vencida.

¿Ha llegado ese caso?

No; todavía M. Taylor no ha llegado hasta donde llegó el general Sikles; todavía Chile, Bolivia y el Perú no han reconocido, como hace algunos años, la beligerancia de los separatistas; lo que sucede, lo que es preciso decir con claridad en vez de formular bravatas tan ridículas como las de los senadores americanos, es que hasta la fecha presente, el Gobierno español no ha tenido para con el de Washington ninguno de los rasgos de verdadero patriotismo, de enérgica entereza que realizó el ministerio inolvidable de que formaron parte D. Juan Prim, D. Manuel Silvela y don Manuel Becerra. A la nota de Sikles, ofreciendo los buenos oficios del presidente Grant, contestó aquel Gobierno enviando á Cuba nuevas tropas y alistando nuestros barcos en Ferrer, en Cartagena y la Carraca. Hoy se indulta á Julio Sangily y se pone en libertad á los que se dicen súbditos norteamericanos; entonces el pundonoroso general Burriel escuchaba sonriendo las amenazas del comodoro yankee y les daba inmediata respuesta, pasando por las armas á los filibusteros del *Virginus* á la vista y al alcance de los cañones de los acorazados americanos.

Esa es la diferencia; ella nos impulsa á repetir que no es la conducta lógica de los Estados Unidos la que debe ser objeto de nuestra indignación y de nuestras censuras, sino la debilidad ó la desgracia de un Gobierno que no ha sabido tener ninguno de aquellos rasgos, pero que en el asunto de Sangily, como en el de Ruiz, como en el de la goleta *Competitor*, ha sido harto débil para negarnos el derecho de censurar su torpeza y su falta de acierto, dejando el decoro de la patria á merced del Gobierno americano.

Esa es la diferencia y por eso insistimos en que resultan ridículas ciertas arrogancias, como resulta indigno de un pueblo como el español, noble, valiente y generoso, el acto de echar á vuelo las campanas y de hacer salir las músicas á la calle, no para celebrar una victoria en el ejército, sino para demostrar su regocijo por la muerte de un hombre; en cambio, los patriotas disfrazados de patriotas, que tal hicieron ó aplaudieron, no se acordaron de pedir un eco de las músicas ni un repique de campanas para festejar los brillantes y gloriosos laureles de Silang y Dasmariñas.

Esto pensamos á título de buenos españoles, y porque así pensamos, así escribimos.

COMENTARIOS

Un colega local se indigna y se asombra por una porción de cosas que por lo corrientes y vulgares nada tienen de particular, de extraño ni de asombroso, y que tampoco nos parece que puedan legitimar semejante indignación; á seguir el ejemplo del colega perderíamos el sueño y el apetito; no estaríamos en condiciones de trabajar, solo tendríamos tiempo para alternar entre el asombro y la indignación; por fortuna hace ya rato desde que estamos curados de espanto.

¿Qué significa, pregunta el colega, el pro-

ceder de ciertas gentes? Y él mismo se contesta, que significa sencillamente que hay muchos farsantes en política.

Pues señor, si lo sabía usted, maldita la falta que le hacía preguntarlo. Lo grave del caso consiste en que el colega se dice republicano, lo que no impide que los farsantes á quienes alude se llamen Pl Margall, Salmerón, Labra, Muro, Azcárate y otros, como los citados, casi desconocidos en el campo de la política republicana.

A continuación dice, que á lo pasado debemos pedir consejo que nos inspire y medicina que cure nuestras dolencias.

Sentimos discrepar de esta opinión, bastante rara en quien se dice progresista; en el pasado encontramos nosotros bastantes ejemplos de tiranía, despotismo, ignorancia y otras bagatelas barridas por el espíritu de los tiempos modernos y por los actos de los liberales y demócratas que, fieles á la ley inmutable del progreso, se fijan mucho más en las risueñas esperanzas del porvenir que en los tristes recuerdos del pasado. En cuanto á lo de las medicinas, suponemos que los médicos y los farmacéuticos seguirán preguntando á la ciencia para arrancarle sus secretos y que no harán caso del estancamiento á que el colega pretende someterles.

Añade el colega en un momento de inspiración, que esos que se burlan de los revolucionarios, no son republicanos, ni patriotas, ni nada más que mamarrachos. A parte de que, según los preceptistas, dos negaciones equivalen á una afirmación, aquí sí que no encontramos los mamarrachos de que se habla; presuminimos, sin embargo, que serán los mismos más arriba favorecidos con el epíteto de farsantes. Para flores y piropos, el colega á quien nos referimos.

Ahora fijese bien el lector en el siguiente, enérgico y valiente párrafo, con que lleno de santa indignación y dominado por indescriptible asombro, termina su artículo el ingeniosísimo é inspirado expendedor de credenciales de mamarrachos y farsantes:

«Demandas imperiosas de la patria, clamores de miserias horribles, las tristezas de nuestra decadencia nacional, las amarguras del pueblo sometido á bochornosa oligarquía, todo lo que es perversión, odio al trabajo, renacimiento de lúricas aventuras, lodo que se encarece y aire de moralidad que se encarece, sube como los gases de la tierra, y nos empuja á las trochas de la revolución ya que la ceguera de los gobernantes no deja expedita la carretera del sufragio.»

¡Ave María purísima!

Lágrimas de enternecimiento acuden á nuestros ojos ante ese aire de moralidad que no se abarata, puesto que se encarece, y ante ese lodo que se encarece, etc., etc., etc.

«Es el aire, es el lodo, son las demandas, qué diablos, en fin, es eso que sube como los gases de la tierra? ¿Hacia dónde sube? ¿De dónde viene? ¿Por dónde nos empuja?»

¡Dios nos coja confesados!

¡Y pensar que no fué por las trochas de la revolución, sino por la propia carretera del sufragio, por donde amigos muy queridos del colega llegaron, sin temor al falseamiento del propio sufragio, hasta sentarse en un sillón del consistorio!

APUNTES

Ya sea porque el general Polavieja, como dicen los ministeriales, esté enfermo, ya sea porque el ilustre alcoyano no haya querido comprometer, como entiendo la opinión, su crédito militar, gloriosamente conquistado y hoy en peligro cuando para hacer frente á una imponente masa de indígenas solo dispone de 20.000 soldados europeos mal contados y cuya bravura, cuya abnegación y cuyo heroísmo se estrellan ante la proporción de uno contra mil, el hecho es que con asombro general han sido firmados los decretos relevando del mando superior de Filipinas al Sr. Polavieja y nombrando en su reemplazo al capitán general del

ejército D. Fernando Primo de Rivera y Sobremonte, primer marqués de Estella.

El nuevo general en jefe tiene legitimamente cimentada una sólida reputación como hombre de gran cultura, de mucha ilustración y como general bizarro y arrojado. De lo primero supo dar brillantes pruebas desempeñando, con los empleos de comandante y de teniente coronel, los cargos de profesor y de jefe de estudios en el colegio de infantería de Toledo; de lo segundo no dudará nadie que recuerde aquellas sangrientas operaciones que terminaron con la entrada de las tropas liberales en Bilbao el día 2 de Mayo de 1874. En aquellas y en el ataque de las llamadas Casas de Murrieta, el general Primo de Rivera cayó á la cabeza de su división, atravesado de parte á parte por un balazo. Su constitución vigorosa, los esfuerzos de la ciencia y los cuidados de su esposa que salvando toda clase de peligros, corrió presurosa y se presentó en el cuartel general instalándose á la cabecera del herido, lograron conservar la vida de éste.

Apenas curado y después de brevísimo descanso en Madrid, volvió al ejército del Norte donde al mismo tiempo que las formidables posiciones en cuyo ataque murió heroicamente el ilustre marqués del Duero, conquistó Primo de Rivera en 1876 el título de marqués de Estella.

Terminada la campaña desempeñó con acierto la capitania general de Madrid y más tarde la Dirección General de Infantería, de la que fué relevado por el general Cassola después de una empeñada polémica sostenida en el Senado por ambos generales, siendo como decimos el primero director de infantería y el segundo ministro de la Guerra. Fué también con ocasión de aquel debate parlamentario cuando sufrió un arresto en el castillo de Alicante el difunto general Dabán.

También ha desempeñado el general Primo el cargo de gobernador superior de Filipinas, donde dejó inolvidables recuerdos y en comisión el Ministerio de la Guerra. En este cargo fué menos afortunado; sus famosos decretos de 1875, modificando el sistema de enjuiciar en el ejército, suprimiendo la garantía representada por los Consejos de guerra de oficiales generales, y la jurisdicción que se llamó reservada, por la que las sentencias de muerte y las de privación de empleo no podían ser ejecutivas sin la aprobación personal del rey, fueron objeto de generales y unánimes censuras hasta el punto de que tales decretos fueron por completo revocados algunos años después, restableciéndose en su mayor parte las suprimidas garantías.

Nombrado de nuevo capitán general de Madrid y comandante en jefe del primer cuerpo de ejército, fué mortalmente herido por un pistoletazo que á boca de jarro le disparó al ser recibido en su despacho el capitán Clavijo. Este, á pesar de los generosos ruegos del señor Primo de Rivera fué pasado por las armas y el general á despecho de una herida gravísima é idéntica á la que recibió en las alturas de Somorrostro, consiguió curarse gracias á su enérgica naturaleza; fué asistido entonces por el jefe de Sanidad militar D. Cesario Fernández de Losada, el mismo que le curó en 1874 y que hoy se encuentra al frente de los servicios sanitarios en el ejército de operaciones de la isla de Cuba.

Poco después y para cubrir la vacante ocurrida por muerte de D. Manuel Pavía y Rodríguez de Alburquerque, obtuvo el Sr. Primo de Rivera el tercer entorchado como merecida recompensa de sus dilatados, valiosos y buenos servicios.

Este es, en líneas generales, el nuevo jefe de las tropas que en el apartado archipiélago magallánico se batan con heroísmo incomparable para mantener la soberanía de España.

DESDE PARÍS

(Servicio especial de EL LIBERAL) Antonio D'Abbadie, miembro de la Acade-

nacer ninguna mala idea, parece que crea pensamientos limpios; que deja en reposo grato á las almas inocentes y castas, y mata y destruye todo incentivo en las almas que no lo son. Nada de pasión ardiente, nada de fuego hay en los ojos de Pepita. Como la tibia luz de la luna es el rayo de su mirada.

Pues bien, á pesar de esto, yo he creído notar dos ó tres veces un resplandor instantáneo, un relámpago, una llama fugaz devoradora en aquellos ojos que se posaban en mí. ¿Será vanidad ridícula sugerida por el mismo demonio?

Me parece que sí: quiero creer y creo que sí.

Lo rápido, lo fugitivo de la impresión, me induce á conjeturar que no ha tenido nunca realidad extrínseca; que ha sido un ensueño mío.

La calma del cielo, el frío de la indiferencia amorosa, si bien templado por la dulzura de la amistad y de la caridad, es lo que descubro siempre en los ojos de Pepita.

Me atormenta, no obstante, este ensueño, esta alucinación de la mirada extraña y ardiente.

Mi padre dice que no son los hombres sino las mujeres las que toman la iniciativa, y que la toman sin responsabilidad, y pudiendo negar y volverse atrás cuando quieren. Según mi padre, la mujer es quien se declara por medio de miradas fugaces, que ella misma niega más tarde á su propia conciencia, si es menester, y de las cuales, más que leer, logra el hombre á quien van dirigidas adivinar el significado. De esta suerte, casi

por medio de una conmosion eléctrica, casi por medio de una sutilísima é inexplicable intuición se percata el que es amado de que es amado, y luego, cuando se resuelve á hablar, ya va sobre seguro y con plena confianza de la correspondencia.

¿Quién sabe si estas teorías de mi padre, oídas por mí, cuando no puedo menos de oirlas, son las que me han calentado la cabeza y me han hecho imaginar lo que no hay?

De todos modos, me digo á veces, ¿sería tan absurdo, tan imposible que lo hubiera? Y si lo hubiera, si yo agradase á Pepita de otro modo que como amigo, si la mujer á quien mi padre pretende se prendase de mí, ¿no sería espantosa mi situación?

Desechemos estos temores fraguados, sin duda, por la vanidad. No hagamos de Pepita una Fedra y de mí un Hipólito.

Lo que sí empieza á sorprenderme es el descuido y plena seguridad de mi padre. Perdona V., pídale á Dios que perdona mi orgullo; de vez en cuando me pica y enoja la tal seguridad. Pues qué, me digo, ¿soy tan adhesionista para que mi padre no tema que, á pesar de mi supuesta santidad, ó por mi misma supuesta santidad, no pueda yo enamorarme, sin querer, á Pepita?

Hay un curioso raciocinio, que yo me hago, y por donde me explico, sin lastimar mi amor propio, el descuido paterno en este asunto importante. Mi padre, aunque sin fundamento, se va considerando ya como marido de Pepita, y empieza á participar de aquella

La Unión y El Fénix Español



Compañía de seguros reunidos

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga núm. 1 (Paseo de Recoletos.)

GARANTIAS

Capital social efectivo... Ptas. 12.000.000
Primas y reservas... » 43.598.510
Total... 55.598.510

32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios.—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.894'43.

Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos, á primas más reducidas que cualquier otra Compañía.

Subdirectores en esta provincia.—D. Julio Maluenda, paseo de Mendez Nuñez, número 46, Alicante, y D. Juan Llorca, calle de San Fernando, núm. 36, principal.

mía de Ciencias, y cuyos viajes de exploración á Etiopía, tanto llamaron la atención en el mundo civilizado, acaba de morir súbitamente á la respetable edad de ochenta y siete años. Antonio D'Abbadie nació en Dublin. Su padre le llevó á Francia á la edad de ocho años, y desde este momento nació en el niño D'Abbadie el deseo de estudiar ciencias y viajar. En 1835 llevó D. Abbadie una misión al Brasil por encargo de la Academia de Francia. Al año siguiente pasó al Egipto en donde se reunió con su hermano Armand, que participaba de los mismos entusiasmos; que aquel, y juntos partieron para la Etiopía, que exploraron desde 1837 á 1845.

Desde allí pasó el sabio joven al país de Gales, en donde permaneció hasta 1848.

Volvió en 1853 á Etiopía y de allí vino á Francia, después de una ausencia de muchos años, fijando su residencia en el departamento de los Bajos Pirineos.

Muchas de las notables memorias, publicadas en las revistas más ilustradas, se debieron á D'Abbadie, sobresaliendo entre ellas, la más interesante y por todos conocida, titulada «Doce años en la alta Etiopía».

Como caso raro en la vida de los grandes hombres, y como detalle digno de fijar la atención, es el de advertir que Antoine D'Abbadie, académico distinguido, explorador inteligente y atrevido, escritor notable, y sabio hombre de ciencia, ha muerto rico.

Se ha repetido el caso de Mr. Nobel; si bien Mr. D'Abbadie no ha dejado seiscientos millones de francos como el inventor sueco.

En cambio, como este último, ha legado la mayor parte de su fortuna á los establecimientos científicos, para que presten generosa ayuda á los hombres de ciencia que se interesan por el gran problema de completar la Geografía de Africa.

P. J.

GRANADINOS ILUSTRES

DON JOSÉ DE CASTRO Y SERRANO

Aunque este distinguido granadino obtuvo su merecida reputación en el cultivo de la literatura, su carrera era la de medicina, si bien nunca la llegó á ejercer.

Nació en 1834, y estudió la segunda enseñanza en el Seminario Conciliar de San Cecilio de Granada. Cursando la carrera en nuestra Universidad, publicó en varios periódicos y revistas sus primeras producciones literarias, y terminados sus estudios, en 1856, pasó á Madrid y entró como voluntario de las letras en la colonia granadina compuesta de los señores D. José Fernández Jiménez, subsecretario que ha sido del Ministerio de Estado, Manuel del Palacio, Mariano Pina, Pedro Antonio de Alarcón, Fernández y González y Cossío. Este grupo se engrosó después con Eulogio Florentino Sanz, Aguilera Hurtado, Zea, Luis de Aguilar, Trueba, Barrantes y otros muchos.

En el libro *Mañanas de Abril y Mayo*, formado con la colaboración de todos ellos, escribió Castro y Serrano un artículo titulado *Los fósforos de Cascante*, que tenía por objeto fijar la atención pública en D. Pascasio Lizarbe, modesto industrial de Navarra y uno de los que primero se dedicaron á la elaboración de dicho producto.

El referido artículo fué el primer triunfo literario de Castro y Serrano, por el que mereció que el industrial biografiado hiciera insertar en sus cajillas de fósforos la siguiente cuarteta:

Trabajemos sin desmayo
ya que nos anima á ello,
el libro galante y bello
Mañanas de Abril y Mayo

También produjo el referido trabajo alguna utilidad á su autor, pues el Sr. Lizarbe le remitió un cajón de cerillas que sirvió á toda la colonia para encender sus cigarros una larga temporada.

Poco después escribió la biografía del malogrado vate Francisco Zea, que pasó su vida ignorado, enseñando el manejo del sable á los sargentos de Madrid y murió en la miseria, dejando en el mayor desamparo á su viuda y á su madre. La biografía del desgraciado poeta, trazada con rasgos muy sentimentales por el Sr. Castro y Serrano, movió á compasión al ministro D. Manuel Bermúdez de Castro, que dispuso se hiciera una edición póstuma de las obras del poeta y con ella se socorrió su familia.

Después de estos primeros y afortunados ensayos, publicó la famosa obra *Cartas trascendentales*, que por sí solo le hubiera conquistado una reputación envidiable, si en otras muchas no hubiera dado á conocer sus proclamas dotes literarias. Más de treinta años hace que vio la luz pública dicho libro, y en tan largo período nunca ha dejado de leerse con sumo interés, tanto por su objeto altamente moral, cuales demostrar las perniciosas consecuencias que acarrea la educación de la mujer, cuanto por su forma genuina y su original estilo.

A las *Cartas trascendentales* siguieron otras obras de gran mérito, y entre ellas, una colección de cuadros que podríamos llamar tomados de la naturaleza y que su autor tituló *Historias vulgares*, en las que se describen tipos populares y escenas de la vida del pueblo, trazadas con naturalidad y elegancia. La primera de estas *Historias* lleva por título *Juan de Sionia*, á la que sigue *El brigadier Fernández* y otras del mismo valor y mérito.

Después de las *Historias vulgares*, debemos citar *La novela de Egipto*, original libro formado con las cartas que aparecieron en *La Epoca* en 1869, enviadas al parecer por un anónimo corresponsal que escribió desde Egipto las impresiones recogidas en la solemne apertura del canal de Suez. El autor de las cartas, sin embargo, no había salido de Madrid, pues era el mismo Sr. Castro y Serrano; pero estaban tan bien hechas que tenían idéntico sabor que si hubieran sido escritas en el campo de los sucesos.

Otras obras de distinto género y peso, también muy apreciables, son las *Cartas sobre el comedor y la cocina*, dirigidas al Doctor Thebusseu, y los *Cuadernos del Conservatorio*, preciosa obra en la que el Sr. Castro y Serrano, tan competente en este material, inicia á los profanos en los misterios de la música clásica.

No terminaremos estos breves apuntes sin hacer mención de algunos artículos que merecieron éxito asombroso, y que al par de ser muestra galana de las dotes literarias de su autor, dieron á conocer sus generosos sentimientos. Nos referimos al que se insertó en *La Ilustración Española y Americana* y después reprodujo *El Imparcial*, con el título de *Las estanqueras de San Fernando*, que tuvo tan gran resonancia que una familia que se hallaba en horrible situación, consiguió inmediato socorro. Otro artículo de Castro, de este mismo género se titula *Una limosna por Dios*, y se escribió con objeto de llamar la atención pública hácia el asilo fundado por doña Ernestina Manuel de Villeña. El éxito fué maravilloso, pues de todas partes llegaron limosnas y donativos y la obra benéfica se vió bien pronto remediada.

Por último, el folleto *Sociedad de salvamento de naufragos*, difundido con profusión por toda España, contribuyó á popularizar tan filantrópica idea y á allegar suscriptores y recursos.

El Sr. Castro y Serrano que falleció en Madrid en 1895, pertenecía á la Real Academia Española y ha sido uno de los escritores de este siglo que con mayor pureza y perfección han manejado en sus producciones la riquísima lengua castellana.

ANGEL DEL ARCO.

(De *El Pueblo*, de Granada.)

TRIBUNALES

El Juzgado del distrito del Mar de Valencia, ha remitido al de San Pablo de Barcelona el proceso sobre sustracción de valores procedentes de la herencia del Sr. Chapa.

Con este motivo serán trasladados á la capital del principado los señores Ros y Calatayud, que continúan detenidos en Valencia.

El fiscal del Tribunal Supremo Sr. D. Luciana Puga, ha dirigido á los representantes del Ministerio público una circular que no vacilamos en calificar de notabilísima, y que lo mismo que harán todas las personas sensatas, aplaudimos con gusto haciendo justicia á los levantados conceptos, á los moralizadores propósitos con que inspirándose en sentimientos de verdadera rectitud, procura el representante de la ley oponer un dique sólido y poderoso á esa ola de inmoralidad y de perversión que sube sin cesar en forma de folletes, grabados, fotografías, etc., que públicamente y con indignación de las gentes honradas se venden por todas partes, con agravio de la moral, de las buenas costumbres y con inmenso daño para la educación de una juventud que se apodera con avidez de todo lo que le ofrece algún atractivo, sin advertir el vicio que se oculta bajo las formas más agradables en que lo envuelve el arte.

La opinión aplaudirá como nosotros esa tendencia culta y honrada en que se inspira la circular del Sr. Puga, y para cooperar á sus nobles propósitos nos permitimos indicar al señor Salas, como ya lo hemos hecho otras veces, que en Alicante han sentido sus reales dos ó tres vendedores de libritos y grabados, no ya obscenos, sino asquerosos, logrando con su oratoria especial é hipócrita regular clientela allí donde su repugnante mercancía puede causar mayores daños, es decir, entre aquellos que comienzan á dejar de ser niños, sin ser todavía hombres.

Celebraremos mucho poder aplaudir mañana al Sr. Salas, como aplaudimos hoy al Sr. Puga.

Por el Juzgado de Pego se anuncia la venta en pública subasta, por término de veinte días, de una finca rústica situada en aquel término.

Mañana, en la sección segunda de la Audiencia provincial, se celebrará la vista de la causa sobre robo, procedente del Juzgado de Novelda, contra Francisco Albert; abogado, Sr. Guardiola; procurador, Sr. Foglietti.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Ayer miércoles ha debido efectuarse en Alcoy el estreno de la ópera de los señores Espi y Ocaña *Aurora*, y dicen de aquella ciudad que el martes por la noche no quedaba ya localidad alguna disponible en aquel teatro.

La semana que viene se cantará la misma obra en el teatro Chapi de Villena; después de lo que la compañía de D. Pablo López vendrá á Alicante para poner en escena la obra de que hablamos.

Escriben de Benimárfil que están muy adelantadas las obras del hermoso edificio que bajo la dirección del arquitecto Sr. Pascual, y por cuenta de los propietarios señores Vitoria y González se está levantando para instalar el balneario con gran lujo y toda clase de comodidades.

Nos parece el mejor medio para que los bañistas acudan en demanda de unas aguas tan indicadas y de éxito tan seguro para las afecciones reumáticas y herpéticas.

Ha fallecido en Alcoy á la edad de 90 años la respetable señora doña Francisca Pascual Llacer.

Ha tomado posesión del Juzgado de primera instancia de Nules, nuestro comprovinciano D. Antonio Gómez Tortosa, hermano de nuestro correligionario y amigo de Novelda don Daniel.

Ha fallecido en Novelda la señorita doña Rosario Crespo Segura.

Nuestro pésame á su familia.

También ha fallecido una preciosa niña, hija de nuestro estimado amigo y conocido comerciante, D. Joaquín Astor y Astor.

Lo sentimos.

En breve contraerá matrimonio con una distinguida señorita, nuestro compañero y amigo el Sr. Navarro, redactor de *El Coheter*, de Novelda, y profesor del acreditado colegio establecido en aquella culta villa.

El día 10 del próximo mes de Abril se verificará un sorteo extraordinario de la lotería nacional, habiéndose fijado el precio de cada billete en 150 pesetas y en 15 el de cada décimo.

Dicen de Valencia que también allí se ha observado en estos días una espesísima nube que impedía distinguir los objetos á muy poca distancia.

De paso para Barcelona y destinados á una de las fortalezas de Cataluña, llegaron ayer á Valencia procedentes de Cádiz, cincuenta y dos deportados cubanos, en su mayoría mulatos.

Van escoltados por fuerzas de la guardia civil y hacen el viaje en dos coches celulares, unidos á los trenes mixtos.

Nuestro excelente amigo el coronel del regimiento infantería de reserva Montenegro D. Emilio Amador Guerrero, hermano político de nuestro no menos querido amigo y correligionario Sr. Fernández Grau, y persona sumamente queridísima y estimada en Alicante, marchará á Filipinas á las órdenes del nuevo capitán general Sr. Primo de Rivera.

La distinguida señora del Sr. Lassaleta, abogado del Estado y muy estimado amigo nuestro, ha dado á luz una niña.

La madre y la niña siguen bien.

Nuestra enhorabuena.

ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

Certifico que sufriendo mucho del estómago, me curé con las Píldoras Antidispépticas del Dr. HEINZELMANN.—*Leandro René*.—(Firma legalizada).

Precio: pts. 3'90.

Agente en Alicante: Vicente Benet, Mayor, 4.

Relación de los soldados naturales de esta provincia, fallecidos en los últimos días del mes de Octubre del pasado año:

Manuel Pérez Onate, del regimiento de Andalucía, natural de Orihuela, del vómito, el 22 de Octubre en la Habana.—Juan Sánchez Temiel, del regimiento de la Reina, falleció en la Habana el 26 del mismo mes, de enfermedad común.—Juan Samper Saiz, del regimiento de Aragón, natural de Castilla, falleció el 27 en la Habana á consecuencia del vómito.—Juan Ripoll Tena, del regimiento Pavia, natural de Altea, del vómito, el 24 en Remedios (Santa Clara).—Juan Mauricio Ortiz, del regimiento de Pavia, el 25 en Remedios.—Juan Rentero Mayoral, ingeniero, natural de Biar, falleció el 26 en Maniabón (Santiago de Cuba).—Pedro Roldo Pés, del regimiento de Llerena, murió de enfermedad común el 26 en Bahía Honda (Pinar del Río).—Juan Vidal Marhuenda, del regimiento Otumba, natural de Monovar, falleció del vómito el 16 de Octubre en Guanabacoa (Habana).

Cambios de destino.

El primer teniente D. Agustín Beltrán Martínez, ascendido, del regimiento de la Reserva de Orihuela, al mismo.

El segundo teniente D. José Navarro González del regimiento Reserva de Orihuela, número 105, al de Alicante número 101.

Los capitanes D. Juan Rico González y don José Silvestre Barberá, ambos de la zona de Alicante, número 45, pasan en comisión al regimiento Reserva, número 101.

Se ha concedido el retiro al capitán de infantería de la reserva D. José Ferrández Ferreras, afecto á la zona de Orihuela, y que fijará su residencia en Madrid.

Por la pagaría de clases pasivas se le abonará 250 pesetas mensuales con no haber p.e-visional hasta que se le señale el definitivo.

Se nos dice que ha sido declarado cesante el director de la cárcel D. Ramón Gual; ya daremos nuestra opinión acerca de esta medida.

Por el Gobierno civil ha sido aprobado el presupuesto adicional de Ondara y devuelto con reparos el de Pedreguer.

Ha sido nombrado en propiedad maestro de la escuela elemental de Orihuela con el haber anual de 1.650 pesetas, D. Pablo González de la Peña.

FALTA DE APETITO

El señor capitán Juan González, certifica

que sufriendo mucho del estómago á tal punto de tener repugnancia á la comida, quedó bueno usando las píldoras antidispépticas del Dr. HEINZELMANN.

Precio: pts. 3'90.

Agente en Alicante: Vicente Benet, Mayor, 4.

El *Morrhuel Chapoteaut* representa en poco volumen todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao moreno, salvo la parte grasa; esta preparación se impone, pues ni los niños, ni las mujeres, ni los jóvenes se deciden á absorber tan desagradable breva. El *Morrhuel Chapoteaut*, en forma de pequeñas cápsulas, suprime todo sabor y eructos nauseabundos, acabando en breve con la tos, des-arrrollando el apetito y reanimando las fuerzas.

El agua purgante natural Rubinat (del doctor Llorach) cuyo elogio hizo en la Academia de Ciencias de París el célebre Baughardat y analizó Mr. Jules Lafort, es superior á todos los purgantes naturales de más fama. Véanse los siguientes datos comparativos:

	Residuo anhidro por litro.	Sulfato de sosa y sulfato magnesia.
Freidrichshall	25,03 gs.	11,20 gramos.
Pullna	34,14 »	24,24 »
Humady Ganos	48,50 »	44,90 »
Kakos Ky	52,52 »	45,85 »
RUBINAT	103,81 »	99,53 »

En vista de estos datos el Gobierno francés autorizó excepcionalmente su introducción y venta en Francia.

La flatulencia, eructos agrios, acedias, etc., son síntomas premonitores que nos da la naturaleza cuanto está á punto de sobrevenir la Dispepsia y el mal del Hígado. No perdamos tiempo, atendamos al moitor, evitemos el malestar y el peligro usando las *Píldoras azucaradas de Bristol*. Dan vigor al hígado, entonan y fortalecen al estómago pudiendo entonces los intestinos funcionar con facilidad y regularidad.

Unas cuantas dosis de la *Zarzaparrilla de Bristol* serán beneficiosas y acelerarán la cura considerablemente.

Venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

NUNCA LAS CÁPSULAS PERUVIANAS BORELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (purgaciones) GONORREAS y demás flujos de las vias urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada.

BORRELL HERMANOS, Asalto, 52, Barcelona

MANUAL DE ELECCIONES PROVINCIALES Y MUNICIPALES

POR

D. GREGORIO MARTÍNEZ AZORIN

Secretario del Ayuntamiento de La Unión (Murcia)

Este libro, de reconocida utilidad, contiene toda la legislación y jurisprudencia administrativa, penal y contenciosa publicada hasta el día.

Los pedidos al autor que los remite franco de porte y certificado, remitiendo su importe de tres pesetas 50 céntimos el ejemplar en libranza del Giro Mútuo, letra de fácil cobro sobre La Unión y Cartagena, y no siendo esto posible en sellos de correo, certificando lacarta.

Gran Café del Comercio

Se sirven helados los días festivos.

TELÉFONO NÚM. 86

Espectáculos

TEATRO CIRCO.—Funciones para hoy tarde y noche, por la compañía ecuestre, acrobática y gimnástica que dirige doña Micaela R. de Alegria.

Entrada general, 50 céntimos.

ALICANTE:

Establecimiento tipográfico de V. Botella

CARNE LIQUIDA 19 por 100 de PEPTONA

Del DOCTOR VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur.

Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, París 1889, Génova 1892 y Chicago 1893

EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE YACA DEL JURUGUAY, eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, conajunión, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia. Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.

Representante en España: RAFAEL TRUÑO.—Barcelona.

De venta en Alicante: Farmacia José Soler, plaza de San Cristóbal, 12.

ANUNCIOS

GONZALEZ HERMANOS

CASA MAYLIN

Loza, Lampistería y Cristalería.-Camas, muebles y objetos de capricho

E. BOTÍ CARBONELL

Ferretería, Quincalla y Perfumería
Mayor, 13, 15 y 17 y Muñoz 1 y 3.

Enfermo del oído

EL ACIBITE NEUBERT cura las sorderas leves y con síntomas molestos del oído. Con su uso disminuye y desaparecen los ruidos y los vértigos. Expulsa el cerumen y restablece la audición (ptas., boticas de Alicante, Dr. Gadea. Consultas, Doctor Audet, Beneficencia, 2.—Madrid.

Venéreo-Sifilis

Curación é inmundidad con los reñados antisépticos, ANTIBEMORRAGICO IYEL, Para curar todo flujo uretral (Purgaciones, gota militar, etc.) ANTISIFILITICO COPWEBER, para la sífilis en todos sus períodos. Precio, 4 pesetas en las boticas de Alicante, Dr. Gadea. Consulta, Doctor Audet, Beneficencia, 2.—Madrid.

Reuma y Gota

Para acallar el dolor en pocas horas tómense las PILDORAS ANTIREUMATICAS Audet. Para prevenir nuevos ataques, aléjarlos y curar la diatesis reumática, debe emplearse el ANTIREUMATICO REYSSER; resultados siempre apreciables, 10 y 4 pastillas en las boticas de Alicante, Dr. Gadea. Consulta, Doctor Audet, Beneficencia, 2.—Madrid.

Tisis

y catarros crónicos por anti-gueros y rebeldes que sean: Curación con las célebres PILDORAS ANTISEPTICAS DEL DOCTOR AUDET. Calman la tos, disminuyen la expectoración, quitan las fatigas y dan ganas de comer. 10 pastillas, boticas de Alicante, Doctor Gadea. Consulta, Doctor Audet, Beneficencia, 2.—Madrid.

Impotencia

EL FLUIDO VITAL, GOTAS VIRILES, GLOBULOS VITALES, PERLAS DEL SERRALLO (5, 6, 25 y 40 pesetas) son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor solidez la IMPOTENCIA, DERRAMES SEMINALES y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Son tónicos vigorosos y curan AUN CUANDO SE HAYAN ENSAYADO OTROS REMEDIOS SIN RESULTADO POSITIVO. Venta, boticas de Alicante, Dr. Gadea. Consulta, Doctor Audet, Beneficencia, 2.—Madrid.

Nervioso

EL ANTINERVIOSO HOWARD, es el tónico más poderoso del sistema nervioso, no tiene rival para curar vértigos mareos, el insomnio, y pesadillas, temblores, ansiedades, sensaciones extrañas, frío, calor, dolor, irascibilidad, parálisis, falta de memoria, de voluntad y de resolución. Obra reconstituyendo. Remedio para quince días. 4 ptas. Venta, boticas de Alicante, Dr. Gadea. Consulta, Doctor Audet, Beneficencia, 2.—Madrid.

El Pectoral de Cereza

del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Tosas, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos y para el alivio y curación del garrotillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

El Pectoral de Cereza

del Dr. Ayer.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

LAS PILDORAS DEL DR. AYER SON PURGANTES.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR



ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ACTIVAS

PILDORAS DE BRISTOL



VEGETALES AZUCARADAS

SEGURAS

VISTOSIA EFICACIOS

Venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(ó polvos del Dr. KUNTZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

De venta en las principales farmacias.—Depósito en la del Sr. Rodríguez, Mayor, 23.

PERMANENT NITRATE COMMITTEE

DELEGACION HISPANO-PORTUGUESA

¿Qué cantidad de nitrato de sosa (salitre de Chile) necesitan los diferentes cultivos y en qué época del año conviene aplicar este abono? La importancia del nitrato de sosa en la horticultura y jardinería. Por el Dr. D. Maximiliano Weitz, Secretario de la Delegación "Der Vereinigten Salpeter-Produzenten".

El nitrato de sosa en agricultura—su empleo en el cultivo de la vid. Por el Dr. D. L. Grandean, Director de la Estación Agronómica del Este, Francia.

"El empleo del nitrato de sosa en los diversos cultivos," precedido de una reseña sobre "la nutrición de la planta según los modernos conocimientos," Conferencia dada por el ingeniero D. Mariano Capdevila y Pujol, Delegado en España y Portugal del Permanent Nitrate Committee.

Estos folletos, publicados por el "Permanent Nitrate Committee," de Londres, los reparte gratis la Delegación Hispano-Portuguesa, Claris, 96, Barcelona, bastando hacer la demanda de los mismos al Delegado.

El "Permanent Nitrate Committee," no vende ni dispone de nitrato, y sus deseos son intervenir en operaciones mercantiles. Sin embargo está á disposición de los interesados para suministrarles cuantos datos deseen sobre precios, fletes, expendedores y demás antecedentes requeridos para el comercio del nitrato de sosa.

Disponible por bajas ordenadas por los anunciantes que no quieren pagar el impuesto del timbre